

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 2 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1191

## Otros brotes revolucionarios en la Rusia Soviet Entrevista de Santiago Alba con el Marqués Villalabor

Lo que dice Santiago de Alba

BRUSELAS.—El señor Santiago Alba, Ministro de Estado del Gabinete español hasta el golpe de estado del general Primo de Rivera, en unas declaraciones hechas en esta capital, dijo que esperaba el resultado de los acontecimientos en España, con absoluta tranquilidad. El señor Alba celebró una entrevista con el marqués Villalabor, Embajador español.

El ex-Ministro dijo que recibía con desprecio los insultos y calumnias que se habían lanzado contra él, en España. Agregó, que siempre fue un defensor de la Constitución y que por ese motivo había llegado a constituir el enemigo de los que la violaron.

El señor Alba declaró que estaba dispuesto a comparecer para ser juzgado ante cualquier tribunal legal, pero aseguró que jamás comparecería ante los jueces que designara el dictador de España.

Varios miles de millones de marcos incautados

DUSSELDORF.—La incautación de varios miles de millones de marcos evaluados en medio millón de dólares al actual tipo de cambio, fue comunicada al cuartel general francés. Toda la incautación se efectuó en una operación. Los funcionarios aduaneros franceses en Brackel descubrieron una gran cantidad de papel moneda en el doble fondo de un camión automóvil, que ostensiblemente conducía papel moneda en blanco para la oficina impresora del Reichsbank en Dortmund.

Tembor de tierra en California

VICTORIA, B. C.—Un temblor de tierra de moderada intensidad fue registrado en el seismógrafo del observatorio de Monte González a las 1.15 de la madrugada. Se supone que el centro del temblor esté en las cercanías de California.

Los ingleses piensan ser los dueños de la Cia. de coches-camas

PARIS.—Ha causado enorme sensación en los círculos financieros de la ciudad la noticia circulada de que un sindicato británico quería adquirir la propiedad de la Compañía Internacional de Coches Camas en todo el continente.

Disminuyen en Chicago las muertes producidas por la tuberculosis

CHICAGO.—Según las estadísticas registradas por la Metropolitan Life Insurance Co. aquí, las muertes a consecuencia de la tuberculosis han sufrido en esta ciudad una gran disminución en los últimos doce años. El Instituto de Tuberculosis, basado en estas estadísticas, cree que la campaña emprendida contra esta terrible enfermedad, le seguirá restando víctimas gradualmente.

El Brasil espera ser centro algo-donero

WASHINGTON.—Según informe recibido en el departamento de comercio de los Estados Unidos, se ha aumentado el interés recientemente en el Brasil en la producción de algodón, del cual ha surgido la ambición de ser el centro algodonero más grande del mundo. Algunos delegados europeos han visitado al Brasil en los últimos dos años, examinando las posibilidades y haciendo recomendaciones al gobierno brasileño.

El Gobierno se dirige a las autoridades

BERLIN.—El Gobierno alemán se ha dirigido a las autoridades alemanas de la zona de ocupación, para que cooperen en la apertura de los trabajos y sostenga la resistencia pasiva.

Una revolución en Rusia

LONDRES.—Un despacho Reuter de Riga dice que masas de campesinos revolucionarios, tienen cercadas a Moscow y San Petersburgo.

La puerta abierta en Tánger

WASHINGTON.—Las recomendaciones americanas para el establecimiento de la política de la puerta abierta en Tánger han sido enviadas a los gobiernos interesados, en una comunicación, dando a conocer la actitud de los Estados Unidos.

Estas gestiones se comenzaron hace algunos meses según se decía en el Departamento de Estado y no se habían llevado a cabo cambios de vista diplomáticos sobre el particular y ninguna de las potencias interesadas había dado respuesta.

No se han dado a conocer los detalles de la comunicación americana. Pero se decía, sin embargo, que el propósito era dar a conocer a los distintos gobiernos que los Estados Unidos eran partidarios de igual trato e iguales oportunidades para los ciudadanos americanos en el comercio del puerto. La política manifestada en relación con Tánger era precisamente la misma que se siguió al redactar el tratado americano para un nuevo pacto comercial con España, que se espera sea el primero en una serie análoga de tratados. La comunicación señala que los Estados Unidos están solamente interesados en la fase de las regulaciones del puerto de manera que aseguren una puerta abierta para todas las naciones en ese lugar.

Los gastos de la resistencia

BERLIN.—La conferencia imperial económica ha adoptado una resolución para reducir inmediatamente a un mínimo los gastos en relación con la resistencia pasiva en el Ruhr.

El dinero que haya de utilizarse en la resistencia pasiva será confiado para su distribución a una comisión de miembros del gobierno y representantes de las organizaciones políticas y económicas, la cual será invertida de facultades dictatoriales.

Expulsión de obreros en Fiume

LONDRES.—El General Gaetano Giardino, Gobernador Militar de Fiume, ha expulsado a cuatro mil obreros sin trabajo de Fiume, a fin de ahorrar al gobierno las grandes sumas que estaba gastando en gratificaciones, según un despacho recibido por la Central News desde Roma. Los expulsados no eran ciudadanos de Fiume.

Esta medida ha sido muy comentada en los círculos obreros.

Discurso del Presidente Coolidge

WASHINGTON.—El Presidente Coolidge pronunció un discurso en la sesión de apertura de la Convención de la Cruz Roja Americana, y describió la obra de la Cruz Roja como un idealismo práctico "que revela la fuerza fundamental de la civilización".

### EDITORIAL

## La Administración de los Acosta EL PETROLEO

La oratoria oficial de última hora, en todas las ocasiones,—así se trate de un bautizo o de un entierro—ha encontrado en nuestra prédica reformista, tema oportuno para hablar al país. Constituye un peligro ese brote reformista—se asegura—por sus tendencias disociadoras, y constituye un inminente e inconmensurable peligro la posibilidad de que esos hombres lleguen al poder, por su carencia de preparación y por su absoluta ignorancia en materia de administración pública.

Dijérase que quienes así hablan a su pueblo, sinceramente creen en el prestigio de sus palabras que tienen el respaldo de una ilustrada actuación administrativa. Dijérase que sienten que su consejo lleva toda la autoridad de sus obras, en las cuales, como un sello, ha quedado la evidencia de su saber y de su acierto. Esa debe ser, sin duda, la impresión de quienes de lejos miran nuestra política sin observarnos de verdad.

Pero hagamos caso omiso de las apariencias, que en definitiva no han de darnos ni quitarnos la razón, y entremos al asunto que nos tiene con el lápiz en la mano y que se relaciona directamente con los propósitos del Partido Reformista.

Dijimos en su oportunidad que era indispensable, y repetimos ahora que es urgente y necesario, que el Gobierno tenga un criterio ilustrado y asuma una política definida en los negocios petroleros. La importancia económica que para el país tienen estos negocios es razón bastante para exigir de quienes en ellos intervienen como personas del Estado el más cuidadoso estudio; y la trascendencia política que encierran por tratarse de compañías extranjeras, hará acreedor al Gobierno de la más severa censura, si por abandono, por negligencia o por impericia, tenemos de nuevo que discutir estos asuntos con Ministros extranjeros.

Nadie ignora el caso Amory; todo el mundo conoce, por desgracia, el caso Sinclair. ¿Y, de qué nos ha servido la experiencia? Ya tenemos un nuevo caso: el caso Richmond Levering.

Informa la prensa diaria, que, como consecuencia de no haber aceptado el contrato que últimamente le fue otorgado, la Richmond Levering tendrá que contestar a una serie de reclamos provenientes de convenios privados y contratos celebrados con particulares y compañías que le ayudaron a obtener la concesión. De estos reclamos conocerán los jueces de los Estados Unidos.

Y ahora bien, ¿por qué contrajo la Compañía tantas obligaciones privadas en la sencilla consecución de un contrato? ¿Qué piensa el Gobierno con respecto a la conveniencia nacional en materia de petróleo? Creemos que estas preguntas estarán hoy en el pensamiento de todo el país.

En lo que se refiere a contratos, es bien sabido que la Secretaría de Fomento ha delegado sus atribuciones en el Congreso, a quien los envía, uno tras otro, para que ese Alto Cuerpo los estudie y los resuelva. Pero en materia de petróleo no es exactamente igual la situación. Por resolución expresa del Congreso tiene en sus manos el Gobierno, desde hace tres años,—para solucionarlo sin demora—el negocio referente a la validez o invalidez del contrato Pinto-Greulich. Y es evidente que los nuevos contratos petroleros en aquella zona, para su localización, están sujetos a la solución que se le dé al asunto Pinto-Greulich.

De los informes de los diarios de ayer se desprende que el petróleo nos proporcionará nuevas complicaciones.

¿Desea el Gobierno dejar este desgraciado embrollo, como una herencia a la próxima administración?

# LO QUE DICEN LOS DEMAS

## REVISTA DE LA PRENSA DIARIA

### La Noticia Republicana

En la prosa difusa y contradictoria, que es la del señor Director de *La Noticia* cuando las circunstancias no dan tiempo a su fina labor de pulimento, prosa que casi nunca llegan a entender íntegramente sus lectores, este colega nos pregunta con párrafos altisonantes por qué pedimos la cabeza de don Aquiles Acosta, y qué precio estamos poniendo a esa cabeza. Maravillados nos quedamos de la ocurrencia azul. Ni aun en sentido figurado apetecemos nosotros esa cabeza ni otra alguna. ¿Para qué? Nos basta con sentir el peso de la que llevamos sobre los hombros. Y, además, no tenemos la afición a construir héroes ni mártires de donde solo hay excelentes hombres de trabajo que, como agricultores, parece que han rendido frutos apreciables. Tampoco queremos prender a nuestra solapa medallas honoríficas por haber derribado Ministerios. Ese apetito se lo dejamos al actual Director de *La Noticia*, que si ha solido ensayar con dudoso éxito ataques y defensas ministeriales. El reto que se nos lanza para que digamos con franqueza cuál es nuestro temor en la permanencia de don Aquiles en el Ministerio de Gobernación, acusa en el retador una absoluta ignorancia de los antecedentes de nuestra modesta campaña. El trece de agosto próximo pasado, al comentar el veto presidencial opuesto a la reforma electoral de que tanto se pavonea el Partido Jimenista, escribimos:

"Se queja el funcionario de que el Congreso le muestra desconfianza en su reforma, y afirma con cierta arrogante timidez que ninguno de sus actos gubernativos puede justificar una sospecha. Y eso lo dice ante el Congreso donde hay sentados muchos Representantes que lo son de la omnipotente voluntad de don Aquiles y que jugarán papel importante y decisivo en la próxima elección presidencial en favor del agente político oficial que los llevó a la Cámara. Y lo dice allí donde el Diputado señor Díaz Barquero, con la regocijada franqueza que es muy suya, ha hecho la disección del Partido Agrícola posteando a la vista del país sus lamentables intimididades".

Y el 20 del propio mes declaramos: "Pero hay más todavía. La suspicacia popular no se detiene en eso, y ha dado en pensar que el Ministro de la Guerra tiene un juego personal planteado en el debate cívico. Se cree que la influencia oficial no se ejercita sino aparentemente en beneficio del señor Echandi y que ella tiende tan sólo a equilibrar las fuerzas de los tres partidos para que, llevado a la Cámara el problema, el veintiocho de abril tan lamentado se repita y el propio don Aquiles Acosta obtenga una designatura en el nuevo gobierno con ejercicio de la Presidencia del País".

Se pide aún una mayor franqueza para exponer los motivos que nos mueven a desear la separación del hermano mayor del Presidente, de las Carteras de Gobernación y Policía?

Luego, historizando la caída del Ministerio, del Ministro titular señor González Rucavado, dijimos: "no es el fenómeno de inadecuada aquí patente el que nosotros queremos tratar en este caso; sino el hecho peligroso a todo evento, de la absorción de mando que condiciona las facultades del Jefe del Poder Ejecutivo —impotente hasta para la defensa de sus amigos sacrificados— efectuada por un hombre de modesto saber y de cultura insuficiente que puede llegar a ser simple instrumento de las farsas astutas y morbosas que conspiran de un modo permanente contra la libertad de la República".

Bien está que a los plumarios de *La Noticia Republicana* convenga un día sí y otro no que don Aquiles Acosta conserve el sillón desde el cual hizo las elecciones pasadas a su antojo. Ello cuadra perfectamente a la idiosincrasia del escritor que invitado a tomar parte en la campaña de 1921 que tenía como bandera la sanción contra la época negra tinocquista y por consiguiente el mantenimiento de los propósitos del Congreso restaurador contra

la voluntad manifiesta del Gobierno, se negó a participar en ella alegando que si algún sentido podía tener esa campaña, era precisamente ir contra ese Congreso rampón y no recordamos cuantos adjetivos más.

Ese Congreso que ahora resulta una maravilla de dignidad y de decoro. Con paladines de esa talla ¿qué fruto puede tener cualquiera discusión? Nosotros no lo hacemos, así como tampoco concedemos importancia alguna a los desplantes revolucionarios de quienes hurtaron el cuerpo a todo riesgo durante el pasado conflicto, negando hasta su firma de abogado a un escrito que pedía justicia para los torturados de ese entonces. En nuestros escritos no se oír la clarinada lírica cuyos acentos arrebató y dispersa la aulladora tempestad. Ellos tan sólo aspiran a documentar serenamente la acción del Partido a que pertenecemos, para justificar mañana la conducta que las circunstancias lo obliguen a adoptar.

### Diario del Comercio

En una carta política dirigida al Presbítero Venancio Oña y Martínez un señor Chander confiesa que ese sacerdote ha convertido en tribuna política la cátedra del Espíritu Santo, en el pueblo de San Pedro de Poás. El tema de la arenga política, fué la circular del Obispo de Alajuela en que ataca a nuestro candidato el General Vollo en una forma que revela su absoluto desconocimiento de los Sagrados Cánones que nadie como él debiera conocer.

Según las declaraciones del Párroco de Poás, el Catolicismo costarricense saldrá a la cabeza del Partido Agrícola a luchar por la candidatura de don Alberto Echandi, y esto es ya un síntoma de que se acerca para el partido verde su postrer crisis; aquella en que jugando su última carta en esta lucha, la carta del clericalismo, a la cual la simpleza de algunos atribuye todavía virtudes ganadoras, encuentre que ya el país ha avanzado hasta colocar se más allá de los fanatismos inconscientes, generadores de las más sangrientas y pavorosas luchas que recuerda la Historia. Por nuestra parte, acudiremos a todos los campos, a que se nos cite, ya que nuestra política es clara como el día a cuya faz blandimos nuestras armas.

Y, si atropellado el mandato Constitucional que vea hacer política invocando motivos religiosos, algunos Obispos y algunos Curas pretenden poner al pueblo católico a la cabeza del Partido Echandista jefeador por masones, no se dirá que esquivamos la contienda. Sacaremos más bien de ella el glorioso triunfo que significa la convicción de que ya esas armas perdieron toda eficacia en nuestro suelo.

### La Tribuna

Un escritor bien intencionado, de los que ven pasar la vida no desde un cómodo balcón sino desde una esquinilla de observación, comenta el hecho de haber mirado un desfile de niños delincuentes que marchaban del lugar de su reclusión provisional a la oficina del Agente de Policía que habrá de juzgarlos y de sentenciarlos. El espectáculo es realmente entristecedor por sí mismo, y lo es más aún por la serie de consideraciones que su contemplación despierta en el espectador. ¿A dónde van esos niños? A la Penitenciaría, a confundirse— a pesar de la aparente separación que allí se observa— con los dipsómanos incurables, con los criminales empederidos, con los extraviados sexuales y con los tuberculosos que allí abundan. Si al menos hubiera en aquel Penal un sistema de trabajo que les imprimiera a los reclusos hábitos de actividad y les comunicara conocimientos acerca de algún oficio determinado, no sería tan lamentable el grado de atraso en que se hallan nuestros procedimientos de penalidad infantil; pero muy a contrario de todo eso, puede sin exageración afirmarse que los niños prisioneros van a su encierro a perfeccionar las acciones que tengan de escamoteo o de lubricidad. Nosotros opinamos como el comentarista de *La Tribuna*, que

esta situación normal debe ya terminar para bien de país, y nos complacemos en darle la noticia por demás placentera, que hay ya un Patronato de Menores que acaba de constituirse bajo la Presidencia y Vice Presidencia de Corina Rodríguez, Luis Castro Saborío, América de Herm y Juan Rafael Vargas, institución que se propone fundar el Reformatorio Infantil cuya necesidad se hace sentir cada día más.

Otro escritor palaciego que mira las cosas desde un punto de observación muy elevado, se empeña en creer que quienes califican de parciales las elecciones diputadas de 1921 por parte del Gobierno, están asustándose con su propio miedo y viendo fantasmas que sólo existen en sus imaginaciones. Es cómodo, ciertamente, eso de negar la evidencia de las cosas, movidos por el buen deseo de que ellas no existieran; pero los que hicimos aquella inolvidable jornada política y presenciámos en el corazón mismo de la República la votación disciplinada de los Cuerpos de Policía y de militares en las mesas electorales así como el desembarque continuado en esas mesas del contingente de los cárceles que camiones oficiales custodiados llevaban a las urnas, podemos juzgar con acierto lo que en el interior del país estaba ocurriendo.

¿No recuerda el articulista presidencial la descripción regocijada que hacía el Diputado Díaz Barquero del Partido Agrícola, de la cual se desprende claramente que don Aquiles Acosta, Ministro de Guerra y de Gobernación, era el alma constitutiva del Partido? Y no recuerda las declaraciones de don Alberto Echandi, el candidato que en virtud de esas elecciones cuenta hoy con un considerable número de Diputados en la Cámara para una posible elección presidencial, según las cuales él intervino en esas elecciones para llevar a la Cámara amigos del Gobierno que pusieran fin a las desavenencias existentes entre los dos Poderes del Estado que habían estado disgregando? E ignora el articulista de la Casa Blanca que las líneas telegráficas cerradas a toda influencia que no fuera la oficial, transmitían a todas partes las órdenes electorales de don Alberto Echandi?

Es un hecho que para hablar de ciertas cosas hay que estar enterado, o tener siquiera algo menos estrecho que una consignita determinada dentro del pensamiento y sobre el corazón.

### EL REVISTERO

### Baile en Escasú

Muy animado estuvo el baile que en la noche del domingo pasado se efectuó en el Palacio Municipal de Escasú. Fue aquello una magnífica fiesta en la que campó una alegría intensa. Todas las damitas que concurren fueron verdaderas hadas, y reina de ellas, doña Lupita S. de Protti, señora gentil, de una belleza singular y de un corazón de oro. Doña Ofelia de Macís, doña Juanita de Negriñi, y la señorita Elvira Marquina y María Teresa Chacón, fueron espirituales damas de honor que merecieron rendimientos admirativos y afectuosos.

### Película de la ovación reformista

En el Teatro América, el viernes próximo, se exhibirá la película tomada durante la hermosísima manifestación reformista que se efectuó en esta capital el domingo 26 de Agosto. El General Vollo dará asimismo una importante conferencia.

### En la Cámara de Comercio

Hoy a las siete de la noche, y en el Salón de Actos de la Cámara de Comercio, se efectuará una asamblea general de la Compañía Nacional de Hidrocarburos del Pacífico. Se tratará en ella de asuntos vitales para la marcha de la Compañía.

### Tipos de cambio

Nueva York	.....454 00
Londres	.....413 00
París	.....141 00
España	.....312 00
Italia	.....105 00
Suiza	.....407 00
Bélgica	.....120 00

### Para Inglaterra

En breve marchará para Inglaterra la estimable señorita Sofía Chacón. Anticipadamente le deseamos un feliz viaje a la distinguida viajera.

### Feliz nacimiento

El hogar de don Enrique Rawson y su señora doña Catalina González de Rawson se encuentra de plácemes con el venturoso nacimiento de una robusta chiquitina.

**LA PRENSA**  
Diario de la vida nacional  
Precio: \$ 2.00 al mes  
Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Esquina N° 344.  
Anúnciese en LA PRENSA

# AUTOMOVILES

## EN MUY BUEN ESTADO, BARATOS

Un KING de siete pasajeros  
Un FORD, moderno, con arrancador eléctrico.

Otros carros, baratos

### PIZA E HIJOS

Agentes

Colaboradores de LA PRENSA

# Abajo Caretas

El amigo don Raúl Acosta García, que antes era vecino de Alajuela, hermano del señor Presidente de la República, pariente en el más alto grado del señor Secretario de Seguridad Pública, Gobernador de la Provincia de Limón y candidato echandista a la diputación por esta misma provincia infeliz, ha perdido uno de todos esos títulos: el de Gobernador; pero en el mismo instante ha optado a otro, tanto o más interesante: el de propagandista político.

En efecto; esta noche el pueblo de Limón se ha solazado oyendo, entre otros, al amigo don Raúl y al no menos importante miembro del echandismo limonense, a Mr. Asch, que en perfecto castellano y con voz vibrante y sonora y con ademanes de esos que revelan a los hombres de pro hicieron lucidamente su debut en la tribuna verde y a por sí gloriosa con las glorias de los Mollinas y los Valencianos y los Cartines que sobre ella han puesto sus prestigios.

Don Raúl no es ya nuestro Gobernador.

Ahora lo es el señor Presidente Efectivo de la Directiva del Partido Echandista de Limón, el caballero don Francisco de Paula Gutierrez, quien para ser aquí no ha renunciado a esto, como renunció don Raúl su querida Gobernación para ser candidato a diputado.

Verdad que al hacer que aparezca en La Gaceta el acuerdo, don Raúl no ha renunciado a nada puesto que su condición de hermano de los que mandan le permite seguir gobernando en Limón por medio del Presidente de

la Directiva limonense del Partido de los que mandan. Pero verdad también que la neutralidad de los Acosta no va a comprometerse obligando a don Paco a ser Gobernador en el Club Echandista y Presidente de la directiva echandista en la Gobernación.

Pero de todos modos, nosotros nos da un gran temor que las amenazas de La Nueva Prensa, adalid que está velando por la pureza en los manejos de la política, vayan a cumplirse en cualquier noche de San Bartolomé producida por la oscuridad de esos procedimientos echandistas gubernamentales que no todos juzgan con el tranquilo criterio que nosotros lo estamos haciendo aun después de oír al señor Presidente diciéndonos que hay razón para protestar contra los procedimientos del Agente de Policía de Talamanca, que hizo los censos a su autojo o al de los que lo mandaron a eso, y desde hace dos años, pero que ya no hay modo de remediar la sencilla falta; y aun después de ver que al Agente de Policía de La Estrella no lo traen ni al Hospital ni a la cárcel, siendo como es que a causa de una pertinaz dolencia que le acometió después de haber hecho por su cuenta también el censo de su jurisdicción, no hay modo de rehacerlo con intervención de los partidos.

BELISARIO

Limón, Set. de 1923.

## Nuevo heredero

Al hogar del señor don Luis Dobles S. y su señora esposa doña Trina Sánchez de Dobles, ha llegado un nuevo heredero, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devuelven el dinero al dejar de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# El festival reformista de anoche

Ayer noche, el General Volio y algunos centenares de correligionarios del Partido de la Reforma, visitaron el gallardo pueblo de San Francisco de Guadalupe.

En la plazoleta de ese lugar se efectuó una muy concurrida reunión, en la que hicieron uso de la palabra, entre otros, don Ricardo Falcó, don Julio Padilla y el General Volio.

El pueblo entusiasmado escuchó la palabra salvadora de la Biblia Roja.

A eso de las diez de la noche, se regresaron a pie las huestes rojas, en medio de una alegría indescriptible.

Los amables vecinos de San Francisco, llenos de fervor, se han abrigado bajo los luminosos pabellones encarnados, que a la hora de ahora, son símbolos vivos de la regeneración nacional.

## Atento saludo

Procedente de los Estados Unidos de Norte América, ha llegado al país Mr. Alex Murray, Presidente de The Costa Rica Mercantile Co. de esta plaza.

Atentamente saludamos al distinguido caballero amigo nuestro.

## Nuestra agencia en Limón

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aquileo Mora—a quien rendimos nuestros agradecimientos por este medio—se ha hecho cargo de nuestra agencia en Limón la Publishing S. Commission Co. de esa plaza.

Por dicha casa deben atenderse las personas que deseen suscribirse a LA PRENSA o que estando suscritas deseen hacer a la Agencia alguna liquidación.

## Sociales

Ha mejorado D. Francisco Echeverría.

De Alajuela llegó el Lic. don Hernán Chacón.

Para Cartago marchó don Juan Molina.

De Escasú vino don Otoniel Brenes.

Don Manuel Venegas ha mejorado.

Don Santiago Alvarado salió para Tres Ríos.

De Heredia llegó don Rubén González.

Don Roberto Jiménez se encuentra delicado de salud.

## Junta cantonal

PURISCAL, 1º de Octubre 1923.

La Junta Cantonal resultó así: Presidente, Reformista; Secretario, Jimenista; Vocal Echandista.

M. Meneses C.

# La reunión de hoy

Esta noche en el Templo de la Música, se efectuará una gran reunión reformista.

Harán uso de la palabra el Profesor don Napoleón Quesada, don Francisco Castro Argüello, don Gonzalo Zayas Bazán, don Higinio Vargas y don Carlos Jinesta.

Se ruega la puntual asistencia a todo los entusiastas soldados de la Causa Reformista.

## PARTIDO REFORMISTA

### Tren de propaganda a Puntarenas

El tren de propaganda a Puntarenas deseado por los entusiastas partidarios de San José, se correrá el DOMINGO SIETE DE OCTUBRE, A LAS SIETE DE LA MAÑANA y regresará el lunes.

El pasaje de ida y vuelta vale CINCO COLONES, y están a la venta en la Tesorería y Secretaría del Partido y en la pulpería La Motocicleta de don Tobías Vargas A. Para que sean válidos deben llevar la firma del Tesorero don Enrique Fonseca Zúñiga y el sello de la Tesorería.

El número puesto a la venta es limitado y a quienes no se provean de su ticket con anticipación se les advierte que los trenes será chequeados antes de partir.

## Fallecimiento

En esta Ciudad, falleció ayer el estimado señor don Victor M. Baldrichs. Esta mañana del templo de la Soledad salió el cortejo fúnebre rumbo al Cementerio General, con mucho acompañamiento. Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a doña Rosa Banuet, a don César, a Marcella y Flora Banuet, a don Arturo Ulloa y señora, a don Ricardo Moreno y señora, don Enrique Flores y señora, a la demás familia doliente, le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

## Trágica muerte de D. José Suazo

Esta mañana murió el muy apreciable copartidario nuestro don José Suazo, quien falleció a consecuencia de una herida que recibió el sábado en la noche, sin que a esta hora se conozca al héroe.

El entierro del señor Suazo se verificará esta tarde, a las cuatro, saliendo el cortejo fúnebre de su casa de habitación, frente al Hospital.

A todos nuestros correligionarios capitolinos les rogamos por este medio la asistencia al entierro del estimado amigo Suazo.

## Para

### Tierra Blanca

Esta mañana salió para Tierra Blanca el General don Jorge Volio. En ese lugar se efectuará hoy una hermosa reunión reformista. Un inusitado recibimiento se le tiene preparado al Jefe de la Causa redentora.

## Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

## Operada

Sufrirá en breve una delicada operación la señora doña Luis Bonilla de Leizaola. Anticipadamente le deseamos en el éxito de su intervención a la estimada señora.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

## Boda Sáenz-Cañas

El 24 del presente mes se efectuará la boda del señor don Luis Diego Sáenz con la gentil señorita Rita Cañas.

De una manera anticipada enviamos nuestros sinceros parabienes a los futuros esposos.

## Depósito y Aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

**PILASSECAS**  
**Columbia**  
Para timbres, teléfonos e ignición

**KOBERG & CO.**

# OFERTA DE ACCIONES

En cumplimiento del artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

## CIEN MIL DOLLARS

EN 1000 ACCIONES PRIVILEGIADAS DE CIEN DOLLARS CADA UNA

Estas acciones tienen derecho a un dividendo del

Doce por ciento anual

Pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y además participación en el sobrante de las utilidades.

Hay quince meses de plazo

para verificar el pago total de las acciones, solamente

Cinco dollars

por acción deben pagarse al suscribir las

Prospecto detallado que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Compañía don Enrique Ortiz R.

**Compañía Nacional Hidroeléctrica**  
San José, G. R.

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

**DIRECTOR:**

**José María Zeledón**

**REDACTORES:**

**Carlos Jinesta**

**Octavio Montero**

**Agente General:**

**Lesmes Sáurez**

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y bágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoraria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgua, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adwersen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios es colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entu sismo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos partidios de hidalgua y escucela de civismo.

# La fuerza moral de los ideales

Del Distrito de Mercedes de Heredia

Nosotros los abajo suscritos declaramos que nos adherimos a la Causa Reformista que postula como candidato, al General don Jorge Vollo Jiménez.

- Rafael Gómez Gómez
- Juan Miguel Ulate Guevara
- Gonzalo Ulate Guevara
- Gregorio Villalobos Arce
- Hernán Vargas Vargas
- Ernesto Vargas Vargas
- Florentino Hernández u. ap.
- Juan Avendaño Arce
- Francisco Avendaño Salazar
- Vicente Vargas Vargas
- Murillo Alvarado Eduarte
- José Alvarado u. ap.
- Hilario Rojas Vargas
- Joaquín Madrigal Vargas
- David Garita Gómez
- Napoleón Ramírez Masís
- Ramón Varela Vargas
- Ricardo Varela Vargas
- Avelino Varela Vargas
- Ricardo Venegas Arias
- Juan Vargas Vargas
- Jaime Vargas Vargas
- Victorino Vargas Vargas
- José Ramírez Sánchez
- Gilberto Segura Vargas

- Ismael Orozco Vargas
- Miguel Vargas Vargas
- Manuel Vargas Vargas
- Joaquín Guevara Ulate
- Samuel Viquez Ugalde
- José Rafael Viquez Camacho
- Alfredo González Luna
- Victor Vargas Viquez
- Honorio Viquez Ramírez
- Rogelio Viquez Ramírez
- Enrique Viquez Ramírez
- Juan Viquez Ramírez
- Antonio Viquez Ramírez
- Racael Viquez Barrantes
- Abel Viquez Barrantes
- Manuel Viquez Camacho
- José Joaquín Viquez Viquez
- Manuel Araya Ulate
- Santana Viquez Viquez
- Crisanto Ulate Maroto
- Emilio Herrera Herrera
- José Orontez Viquez B.
- Gerónimo Viquez Herrera
- Samuel Gutiérrez Vargas
- José María Arguedas.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

## Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en **LA INDIA**

EDUARDO L. FERNANDEZ  
TELEFONO 375 APARTADO 1064

## LOS GNOMOS

de Fermin Bernada

Cantina - Café - Chocolate  
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.  
Asco emperado y magnífico servicio  
Avenida Central

## De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente publicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 3 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

## LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía  
50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

## La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

### Ecos Populares

## De Cetillal de Santa Bárbara

Vuelvo de nuevo a dirigirme a mis amigos y a los que no lo son también.

Cuando escribí dando mi opinión y mi manera de pensar respecto al Partido Reformista y su respetable jefe, no fue con la intención de ofender a nadie, pero sí lo han tomado por ofensa y lo les suplico perdonen mi abuso.

También se han ofendido porque salí con un propagandista a mostrarle las casas de mi vejeidad y sus propietarios, por lo que yo no creí se ofenderían. Han dicho que me he dado a aborrecer con eso, pero si por eso me he hecho digno de aborrecimiento estoy harto satisfecho.

Es la primera vez que yo escribo en favor o mejor dicho en agradecimiento al jefe de un Partido Político, pero hoy sí lo hago es que tengo fe en él, y su propaganda no es de dinero sino de buena voluntad.

No busco yo favores de vecinos ni lejanos ni cercanos; sólo creo, que el Partido Reformista y su digno jefe, bascan el favor para todos sin diferencia de ninguna clase.

Nunca me he amparado a la política para obtener favores y si alguna vez los he buscado ha sido a cambio de trabajo y sudor.

No me importa se me nieguen favores por ser Reformista, no me importa nada, que se me niegue todo, menos la voluntad de Dios, exclamó Job. Desnudo salí del vientre de mi madre, y desnudo tornaré allá. Job. 1. 21.

Soy Reformista porque debemos tener fe en su jefe que es el hombre inspirado en la Divina palabra de Dios y sabe los deberes que le obligan al amor y la justicia y nos puede sacar de la injusticia en que hace tiempo estamos.

Debemos escuchar sus reprensiones y consejos y hacer caso de ellos, porque el hombre que reprendido endurece la cerviz, de repente será quebrantado; ni habrá para él medicina. Prov. 29-1 ¡Estemos listos!, esos sujetos que salen con las circulares del Obispo, asustando con excomulgación y la furia de los curas, son los lobos con piel de oveja, que nos dice San Mateo en su Evangelio Cap. 7 vers. 15.

Si esos sujetos respetaran a Dios en algún modo no harían la propaganda en esa forma; pero ellos no nos hablan del Dios que nos prometió salvarnos por la fe en su Hijo Jesús, sino del dios del mundo que es el dinero, el lujo y los placeres de esta vida; ese es el dios de ellos, esa es su Trinidad.

¡Será eso bueno, adular la sagrada religión con los intereses estúpidos de la política? No hagamos caso a tanta charlatanería, bástenos saber que acercándonos primeramente al Reino de Dios y su Justicia, todas las cosas nos serán dadas por añadidura. San Mateo 7. 33

Así es que aunque les disguste que yo hable así, yo no deoco solo para mí, lo que deseo para mí lo deseo para todos, pero si les disgusta que se les busque favor, bien merecido tendrán su castigo.

Si alguno desea contestar alguna palabra de lo que he escrito, le suplico su firma, como yo lo hago.

CARLOS A. PARRA

Anúciase en LA PRENSA

## "Getts-It"

Segura Exterminacion De Callos



"Getts-It" Segura Muerte de Callos  
Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Getts-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y diez ó tres gotas son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Getts-It".  
Fabricado por E. Lawrence  
400, Chicago, E. U. A.

# AZUCAR

Bueno y barato  
Solo consigue donde  
**José A. Coronado**

# LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.  
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

**Jabón LEON AZUL**  
INGLES



Un colon de "León Azul" lava más ropa que cuatro colonos de jabón ordinario.

**DEPOSITOS:**  
LA INDIA  
Y LA MARINA  
POR MAYOR:  
Costa Rica Mercantile Co.

**ALMACEN**  
Tomás Fernández  
ACÁBA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta  
Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón  
Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

**Imprenta TORMO**  
Avenida Central, frente al Banco Mercantil  
Teléfono 664 San José, C.R. Apartado 439

**¡¡ POLITICOS !!**  
¿Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno con no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan pr. puestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

**TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA**

**TRAUBE**  
Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.